

# LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

AÑO II

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

Palma de Mallorca Viernes 8 Abril 1892

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA el mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 276

Se publica todos los días laborables.

## Obra Nueva

1.50 Pesetas

Obras de D. Gaspar Melchor de Jovellanos

RELATIVAS

A LA ISLA DE MALLORCA

anotadas por

J. Rosselló y P. Estelrich

TOMO I.—(Contiene una obra inédita)

Librería de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert.—Quint 19.—Imprenta 1, Palma.

## LOS COMPADRES

Seamos justos: convengamos en que Romero tuvo razón en enfadarse. ¿Qué diantres querían los fusionistas? ¿No se ha hecho bastante por ellos? Se amparó en Cuba á los Oteizas, se sobreseyó «por falta de méritos» la causa de los chanchullos concejiles, las damas con joyas y los caballeros con coche de la edad de oro del matute, se dispararon como un sueño; un velo público cubrió la memoria de las bacanales inenarrables de aquella administración pantagruélica.

Cierto que los liberales habían, hasta el presente, cumplido como agradecidos. Ellos dejaron á Cánovas violar en su daño y sin protesta la Constitución del Estado. Ellos se licenciaron sobre las causas de la famosa crisis de Julio. Ellos pasaron sumisos bajo las horcas electorales de Silvela. Ellos prestaron á Cos su mayoría senatorial para que, votando en contra, pudiese pasar á tiempo y llegar á ley en sazón el aciago proyecto del Banco.

Obrando así ¿qué hacían de más? Correspondían únicamente á las complacencias oficiales. Cubrían á quien los cubría; tapaban al que los tapaba. Daban patente de corso por patente de impunidad. Vendían, por complicidad, encubrimiento. El mercado era equitativo. Ninguno de los contrayentes tenía por qué quejarse.

Y hé aquí que inopinadamente, á deshora, los fusionistas se acaloran, se encrespan, enseñan los dientes y hablan de responsabilidad, de Código, de barra. ¿Todo por qué? Porque Romero ha tenido la humorada de prestar á la Trasatlántica, de la cual es accionista, cinco millones de pesetas que se aburrían, piosas, en las arcas del Banco de España. ¿Hay en esto algo de particular? ¿Era eso lo tratado? ¿Es manera esa de agradecer los beneficios? ¿Es esa conducta propia de buenos y leales compadres?

Y es claro: pasó lo que siempre pasa en tales casos. No se infringen en vano las santas leyes del compadrazgo. El *do ut des* no reza tan sólo con los favores, los servicios, las mercedes: también son recíprocos los ataques, las denuncias, los arañazos y los torniscones. Y dijo Romero: ¿que, me perseguís, me provocáis, habláis de llevarme á la barra? ¿Queréis ruido, buscáis zambra? No os de cuidado; yo os haré bailar en la cuerda floja. Yo revelaré el secreto de sumas disipadas, de denuncias desoidas. Yo diré

lo que ha sido en vuestro tiempo la administración ultramarina. Ahora no hago sino levantar la punta del velo: si insistís en acusarme, en perseguirme, yo descorreré ese velo y el mundo podrá contemplar horrorizado los sapos y culebras que esconde.

¿Creyeron ustedes, siquiera un momento, que semejante amenaza tendría consecuencias? Nosotros no. Puede la pasión ofuscar por un instante la mente de los legales hasta ocultar á sus ojos el abismo en que los despeñaría á todos ellos una campaña de recíprocas imputaciones. La prudencia, el instinto de conservación, no tardan en reaccionar, obligándolos á acallar los gritos del odio, y á unirse, aún despreciándose mutuamente, en el torpe compañerismo de la complicidad. Nunca ha aparecido esto más claro que en el caso presente.

Ya desde que Romero, hostigado, hubo de lanzarse á graves imputaciones, hízolo invocando la ley ineludible de la defensa propia y echando sobre los hombros de sus antagonistas la responsabilidad de las consecuencias si, corrido el velo, llegaba á ser del dominio público lo que para bien de unos y otros, conservadores y fusionistas, fuera mejor tener secreto. Por eso, aún en el paroxismo de su cólera, no levantó de aquel velo más que una punta. Si amenazó con alzar el telón, fué condicionalmente para el caso en que se le exigiera la anunciada responsabilidad. Entonces, dijo, se sabrá quiénes somos todos.

Exigía el buen nombre del partido liberal que se pusiera al acusador en ese trance en el cual había anunciado que sería inexorable en sus denuncia. ¿Podían los liberales contentarse con menos? Si no lo hacían así, ¿no era manifiesto que retrocedían ante el amago y temían al escándalo? ¿Quién es el que viendo puesta en tela de juicio su moralidad por la amenaza condicional de bochornosas revelaciones, no se juzga obligado á realizar en cuanto pueda aquella condición de la cual se ha hecho depender el cumplimiento de la amenaza? Si alguien nos dice que nos cubrirá de ignominia si osamos denunciarle ante la justicia, ¿cumpliremos con menos que con realizar la denuncia y perseguirle ante los tribunales? ¿Podrá bastar que el maldiciente se desdiga para que nuestra reputación quede exenta de sospecha y libre de sombras? ¿No se preguntará todo el mundo cómo es que no apuramos la paciencia de nuestro acusador y empleamos el propio medio por él indicado para obligarle á que se explique?

Desde el primer momento se huyó de ese extremo. En la reunión celebrada por la minoría fusionista del Senado, Sagasta trajo á colación, fuera de propósito, las excelentes relaciones que mantienen entre sí los partidos legales. Todo su empeño consistió en echar agua al fuego de las indignaciones. Después fué á ver á Cánovas. ¡Singular gestión, esa de ir el ofendido á casa del ofensor para mover su ánimo á la concordia! Y ya convenido todo entre los viejos contratantes del Pardo, se preparó la representación escénica que ayer presenció el público en el Senado entre sonrisas de desdén y exclamaciones de asombro.

De buen componer serán los fusionistas que hayan quedado satisfechos. No porque el ministro no abdicara sometiéndose á contestar, como reo en juicio ó alumno de catecismo, al interrogatorio de Montero Ríos. Pero la cosa no podía arreglarse así. No

se trata de apreciaciones más ó menos duras, de palabras más ó menos vivas. Se trata de hechos concretos, algunos revelados en parte, otros mantenidos voluntariamente en el misterio. ¿Qué hechos son esos? El país tiene el derecho de conocerlos; los fusionistas debieran tener el interés de discutirlos. Mientras esos hechos queden en la sombra ¿qué importa el que Romero, irritado anteayer, ayer arrepentido, haya perdonado á sus antagonistas revelaciones que á todos nos debe? ¿Qué aprovecha que hoy no estime justiciables hechos que anteayer calificó de punibles? ¿Qué nos importa su criterio ni sus juicios? Lo que importa aquí es que esos hechos se esclarezcan para que todos los juzguemos. Y esto, que á todos interesa, debe interesar más que á nadie á los fusionistas, si se estiman limpios de culpa.

¿Creó el ministro, preguntaba ayer Montero, que algún ministro de esta minoría ha incurrido, por su gestión, en responsabilidad criminal?—Vosotros, exclamaba Romero, me amenazásteis con llevarme á la barra.—No, no, gritaba la minoría fusionista. Y claro está; como Romero sólo había conminado á los liberales con ser su fiscal, en caso de que quisieran convertirle en reo, lo menos que pudo hacer, viéndolos renunciar á la acusación proyectada, fué exculparlos públicamente. ¿Puede estar más manifiesta la reciprocidad? Si me acusáis os acuso; si me perdonáis os perdono. Es, en todo rigor, el *do ut des* que constituye la base de las relaciones entre ambos mandos, explotadores concurrentes de la legalidad.

Así, pues; aquí no ha pasado nada. Si Romero juguetea con los millones depositados en el Banco, está en su derecho. Otros, en cambio, hicieron otras cosas que Romero se calla... Váyase esto por aquello; tal es la ley de compensaciones recíprocas mediante la cual se mantienen las relaciones más amistosas y cordiales entre los dos partidos imperantes. El país recoge el fruto, sufriendo así por igual los excesos de todos.

A. C.

## Noticias políticas

Nada entre dos platos.

Es decir... entre esos dos partidos que sirven de platos á las instituciones, hubo ayer un pastel.

En la *Huerta* hubo de confeccionarse por la mañana y por la tarde fué servido en el Senado con todos los aderezos retóricos que el caso requería.

Cuentan que los maceros se ruborizaron á la vista del pastel consabido.

Y eso que ninguno de ellos ha sido ministro de Ultramar.

En buena hora lo digan.

El órgano de Romero Robledo, ha dicho, á raíz del conflicto que ayer tuvo en el Senado solución *satisfactoria*:

«Los fusionistas están muy irritados, y nosotros nos limitamos á recomendarles el uso de la zarparrilla.

Ahora, en primavera, son peligrosas las irritaciones.

A lo mejor salta un expediente de Ultramar de

entre el polvo de los archivos y estalla sobre cualquier exministro.»

Esta arrogancia del periódico aludido concuerda perfectamente con la solución *satisfactoria* que ayer presenció asombrado aquel ilustre Senado.

El «Diario de Madrid», remachando el clavo:  
«Las cañas se volvieron lanzas.

Al terminar la sesión de ayer, cualquiera hubiera dicho que el Sr. Romero Robledo era el juez y los exministros los procesados.

Los delataba, el semblante.»

Estas líneas de «El Liberal» son el mejor comentario que podemos poner á las anteriores:

«Pero, ¿qué horrores serán esos que se esconden detrás del velo que amenazó descender el ministro de Ultramar, y cuya exhibición ha inspirado tal pánico á sus adversarios?»

Romero Robledo no se achica.

Lo que intenta achicar (aunque eso no es posible) es el prestigio de conservadores y fusionistas en achaques de moral administrativa.

Pero, repetimos que no es posible achicar lo que ya es diminuto de por sí.

Con ese don de acometividad que siempre le ha distinguido, con esa osadía que le es propia, Romero Robledo apeló ayer en el Senado al conocido y socorrido sistema de *más eres tú*.

Y dijo y proclamó que los fusionistas son *más...* que los conservadores, y que lo que él (Romero) acaba de hacer en el asunto de los cinco millones, es verdadera inocentada, si se compara con *las cosas* que han hecho los ministros del partido fusionista.

No pondríamos las manos en el fuego por ninguno de esos dos bandos.

Pero la conducta del ministro de Ultramar en estos momentos es verdaderamente *notable*.

Por la forma que revela.

El espectáculo no puede ser más provechoso ni más edificante.

Un ministro que, después de haber faltado descaradamente á la ley, entrando de lleno en el Código penal, se atreve á decir, en pleno Parlamento, que los ministros de Ultramar del otro bando, del bando que turna en el poder con el conservador, han hecho cosas mucho peores que la que él acaba de hacer en el *negocio* de los cinco millones.

¿Cabe mayor *esplendor* monárquico?

¿Se concibe mayor *moralidad restauradora*?

Cánovas no deja de la mano estos días á Romero Robledo.

Descúidese D. Antonio.

El *astro* de Antequera conoce perfectamente á sus enemigos (los fusionistas) y los tiene amarrados, como vulgarmente se dice.

Y hay cosas que no debieran entenderse vulgarmente.

Dice un diario de la mañana, hablando de los conservadores:

«Venían á arreglar la Hacienda pública y á establecer la moralidad administrativa. Ahí están dando testimonio de sus palabras con sus hechos. Cada golpe es un gazapo y cada día que pasa trae un escándalo en la administración y en las Cortes.»

Desde luego.

Pero para hacer pasar todos esos escándalos y gazapos han traído una mayoría *gótica*.

O bizantina.

Que en esto no están de acuerdo los autores.

Dice «El Diario de Madrid» que la mayoría par-

lamentaria representa legítimamente á la mayoría del país.

Próximamente á la misma hora en que salió el *Diario* diciendo cosa tan estupenda, salía «El Imparcial» con la verdad siguiente:

«Con las mayorías formadas artificialmente, la confusión de los conceptos de disciplina y servidumbre, la impunidad material aseguraba á las arbitrariedades de los ministros y la voluntad de los mismos omnipotente, sería la última de las ridiculeces el simulacro de representación nacional si la energía fiscalizadora de las oposiciones no levantara un dique al absolutismo de hechos de los Gobiernos.»

Los fusionistas pueden y deben probar ahora eso que dice «El Imparcial.»

## CRONICA LOCAL

Dícese que el Sr. Maura volverá á tratar del asunto de la enagenación de los diques por medio de una proposición incidental.

¡Qué ganas de perder el tiempo!

Mientras esté Beránger en Marina.

La Junta Directiva del Centenario de Colón ha celebrado nueva reunión en casa del digno Director de este Instituto Sr. Herreros, dándose lectura á numerosas y valiosísimas adhesiones que hacen presagiar represente la Sección Balear un importante papel en la próxima Exposición Histórica-Europea.

Fué objeto de preferente atención de la Junta la adopción de medios para evitar puedan sufrir el menor quebranto los preciosos objetos que se embalen, á cuyo fin quedó acordado reñan la mayor suma de solidez los embalajes que se utilicen.

La Empresa del Teatro Circo ha aplazado para el sábado 9 la representación de la grandiosa obra sacro-bíblica *Pasión y Muerte de Jesús*, con objeto de dar mayor número de ensayos á fin de presentarla lo mejor posible.

Auguramos á la Empresa un buen resultado, que premie en parte los desvelos que está llevando á cabo para complacer al público palseano.

En los quince primeros días del próximo mes de Mayo tendrán lugar en esta Audiencia exámenes generales de aspirantes á Secretarios de Juzgados Municipales, que reñan las condiciones señaladas en el artículo 474 de la ley orgánica del Poder judicial. Las solicitudes dirigidas al Ilmo. Sr. Presidente de esta Audiencia, deberán presentarse en Secretaría en el término de veinte días.

En la mañana de ayer murió repentinamente el conocido industrial D. Guillermo Llofrú.

A las 6 y media de la tarde seguido de un numeroso séquito de amigos se verificó la conducción del cadáver á su última morada.

Enviamos á su angustiada familia nuestro más sentido pésame.

El Sr. Presidente de *La Asistencia Palmesana* nos invita, en atento B. L. M. que ha tenido la galantería de enviarnos, al concierto sacro que dará mañana en sus salones la Sociedad coral *La Constancia*.

Agradecemos á D. Gabriel Oliver el obsequio con que nos ha distinguido.

Siguen sin interrupción, encontrándose muy adelantadas las obras de reparación que se vienen efectuando en el interior de la Lonja.

A la hora de costumbre salieron ayer tarde de

nuestro puerto los vapores *Ballver* y *Lulio*, el primero para Barcelona, Marsella y Cette y el último para Valencia con la correspondencia pública y pasaje.

En atento oficio que nos ha enviado el nuevo administrador de Aduanas D. Pedro García Lopez nos participa haber tomado posesión de su cargo el día 6 del actual, ofreciéndonos su incondicional apoyo oficial en cuantas noticias nos puedan ser de interés.

Agradecemos á dicho señor las galantes frases que nos dedica y el ofrecimiento que nos hace.

Probablemente el segundo día de Pascua tendrá lugar en nuestra plaza de toros una gran novillada.

Se correrán novillos de Tánger que se hallan pastando en la Albufera de Alcudia, para cuyo efecto debían salir ayer dos comisionados para tentar los bichos.

El encargado de estoquear á los bichos es un conocido novillero de Barcelona.

Se están verificando los primeros trabajos para establecer un jardín en la plazoleta de la calle de Palacio, contigua á la de la Seo.

Gremios que deben presentarse mañana en la Administración de Contribuciones para la elección de Síndicos y clasificadores:

A las 9 de la mañana.—Tiendas para la venta de aceite, vinagre y jabón al pormenor.

A las 9 y media de id.—Tiendas para la venta de aceite, vinagre y jabón al pormenor última base.

A las 10 de id.—Expendedores de carnes frescas ó tablageros.

A las 10 y media de id.—Vendedores al pormenor de leñas y carbones.

A las 11 de id.—Vendedores ó alquiladores de muebles usados.

A las 11 y media de id.—Bodegonos ó figones.

A las 12 de id.—Idem idem última base.

Ha habido en París otro escándalo en otra iglesia.

Y ya es el tercero.

En el telegrama donde se da cuenta del escándalo, se dice:

«El predicador, mientras se atuvo á la explicación de los principios evangélicos, fué oído en silencio.»

## FERRO-CARRILES DE MALLORCA

El miércoles 20 del actual, día de Romería al Oratorio del Cocó (Lloseta) si el tiempo lo permite, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Palma á Inca parando en todas las estaciones y en el sitio de la Romería.—A las 11.

De Inca á Palma parando en id. id. id.—A las 6'45 tarde.

De Inca á Binisalem parando solo en el sitio de la Romería.—A las 12'45-1'45-2'45-3'45-4'45 y 5'30 tarde.

De Binisalem á Inca parando en id. id. id.—A las 1'15-2'15-3'20-4'15-5'50 y 6 tarde.

NOTA: Los trenes de Inca á Binisalem y viceversa solo se compondrán de coches de 2.ª clase.

En estas estaciones se despacharán billetes de ida y vuelta para el Cocó al precio de pesetas 0'30 céntimos uno.

Palma 1.º de Abril de 1892.—El Director General, Guillermo Moragues.

# HUMORADAS

Entre un autor dramático y un empresario:  
 —Mi drama es terrible, espeluznante. Hay en él tres asesinatos y un rapto.  
 —Eso está ya muy gastado.  
 —Sí, pero el desenlace es nuevo, imprevisto. Al final todos los criminales caen en poder de la autoridad.

## ALCALDIA DE PALMA

La Junta municipal de esta Ciudad, se reunirá por segunda convocatoria en esta Casa Consistorial el día 9 del actual sábado, á las doce del día, para discutir y aprobar en su caso el pliego de condiciones para el riego de las vías públicas de esta Capital, en la parte que compete á la indicada Junta.  
 Lo que se anuncia al público para conocimiento del mismo.—Palma 6 de Abril de 1892.—El Alcalde accidental, Santandreu.

## TEATRO-CIRCO BALEAR

Funcion para el sábado 9 Abril 1892

1.º Sinfonía.—2.º El grandioso drama Sacro-bíblico de gran espectáculo en 7 actos y 13 cuadros de D. Enrique Zumel, titulado:

### LA PASIÓN Y MUERTE DE JESUS

Entrada general 0'50 ptas.—Medias entradas 0'30 id. A las ocho.

### LA VIDRIERA PALMESANA.

Acordado por la Junta General de partícipes de esta sociedad, el arrendamiento de su Fábrica y anejos comprendidos todos sus muebles, máquinas y

herramientas, se anuncia al público, previniendo á cuantos deseen tomarlo, que se recibirán proposiciones por escrito en el domicilio del Secretario de la comision encargada de llevar á efecto dicho arrendamiento, don Juan Casas—Morey, 8-1.º todos los dias y horas laborables á contar desde hoy, hasta el 8 del próximo Abril inclusive. 15—11  
 Palma 24 de Marzo de 1892.

La Comision.

# TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 8, 1'8 m.

A la sesión de la comisión de presupuestos ha asistido el Sr. Castañeda, ocupándose en el exámen de los ingresos. El señor Castañeda ha leído el resumen de las modificaciones sobre la contribución territorial; respétanse los cupos íntegros, y lo tocante á industrial ha quedado pendiente de comprobación de datos. Discutióse referente á azúcares, resultando que los productores nacionales se quejan de que proporcionalmente están más recargados que los cubanos. Ha quedado pendiente á causa de las observaciones que han anunciado. El señor Corzana no asistió hoy. En cuanto á derechos reales, aceptándose la cifra del proyecto, que se estima excesivamente baja. Continuaráse en otra sesión.

Madrid 8, 1'50 m.

Muy comentado ha sido el nombramiento del señor Isasa para gobernador del Banco de España.

Hoy terminará en el Congreso la discusión sobre la totalidad de los presupuestos.

Continúan las actuaciones contra los dinamiteros; ha sido preso quien indujo á los anarquistas á poner petardos.

## ULTIMAS COTIZACIONES

### MADRID

4 p ♂ interior. . . . .	62'45
4 p ♂ amortizable. . . . .	76'60
Cubas . . . . .	102'00
Banco de España. . . . .	337'00
Arrendataria de Tabacos. . . . .	00'00

### PALMA

Crédito Balear. . . . .	103'00
Cambio Mallorquín . . . . .	65'00
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	60'00
Alumbrado por gas . . . . .	100'00
Salinas de Ibiza . . . . .	220'00
Sociedad General Mallorquina. . . . .	85'00
Bonos Municipales . . . . .	23'00
Isleña Marítima . . . . .	50'00

### BARCELONA

4 p ♂ interior. . . . .	62'30
Exterior. . . . .	69'00
Cubas . . . . .	102'65
Coloniales. . . . .	37'90
Nortes . . . . .	37'65
Francias . . . . .	00'00
3 p ♂ renta francesa. . . . .	76'80

la gran moda. Siendo así, aconsejo á la señorita que escoja un vestido algo oscuro. Nada hay tan feo como enseñar una pierna de color más subido que la falda que la cubre, sobre todo ahora que los zapatos son escotados hasta el punto de dejar el empeine completamente libre.

Fides eligió un retazo de *reps* estampado en azul marino, que le pareció aproximarse más que ninguna otra tela al hábito del convento. Pero aquella salida comprometedorá la inquietaba hasta lo sumo. La muchacha lo hubiera dado todo, incluso su vestido nuevo, por poder dar aviso á la madre Olimpia y pedirle la absolución. De vuelta á su casa, apesar de que previó dificultades insuperables para hacer llegar cualquier cosa á la abadesa, no pudo resistir al deseo de hacerle por escrito una confesión en regla, confiando en que la Providencia se encargaría de llevar la carta siguiente:

«Venerada madre;

«Soy muy desgraciada y perdería todo mi valor si no me trasladase, en alas del pensamiento, á la época en que los primeros cristianos afirmaban su fé bajo las garras de tigres y leones. Mi tutor me ha obligado á acompañarle á un bazar donde he tenido que comprarme veinte y dos metros de *reps* que he escogido entre los de nuestros colores.

»Sin embargo, yo os había prometido, á vos, venerada madre, y al señor capellán, permanecer enclaustrada como una verdadera hija de Dios. Apenas hace ocho dias que me hallo separada de vosotros y he faltado ya á mis santas promesas. Por favor, decid al capellán que me imponga una penitencia. Me apresuraré á cumplirla, porque nada tengo que hacer aquí. Me habiaís autorizado, por

lejos de suponer que le habían hecho tomar algún brebaje maléfico.

Rompióse los cascós buscando distracciones para la enferma. Habíala instalado en el cuarto más meridional de su habitación, situada en Batignolles, á la entrada de la calle de las Damas. Ocupaba allí un piso bajo de cinco piezas, precedidas de un jardín de las dimensiones y la alegría de un cercado de cementerio. No por eso estaba Savarón menos satisfecho de sus cuatro plantas. Es tan rara la verdura en las habitaciones particulares de París, que es una dicha hallar la suficiente para contener un nido, aunque el vaivén de la ciudad lo convierta sobre todo en un nido de polvo.

El papel verde á quince sueldos pieza, que tapizaba el cuarto reservado á sor Eufrosina, y que ésta había resuelto trocar en otra celda, pareció á la jóven demasiado lujoso para no encerrar algun lazo de Satán; cosa que no puso ya en duda al ver que su tutor se ingeniaba en decorar las paredes con todos los trofeos, todas las curiosidades y todas las panoplias kanacas que había coleccionado en sus viajes, y colgaba de los anillos del cielo raso todos los huevos de avestruz cuya cáscara había resistido á las sacudidas del transporte, y adornaba la chimenea con todos los ídolos de la India que gesticulaban de muchos años acá en el fondo de los cofres del arriesgado navegante. Este colocó encima de la mesa oval que dividía el aposento á lo largo, un sahumerio japonés de bronce colorado, que el sol del extremo Oriente había pulido hasta darle la brillantez del acero. Creyó grangearse alguna indulgencia haciendo esta observación:

# SECCION DE ANUNCIOS

## SULFATO DE COBRE INGLÉS, GARANTIDO

Reconocido, declarado de primera calidad por el Sr. INGENIERO AGRÓNOMO de la provincia para combatir el *mildew*.

Droguería La Baleárica de Antonio Bennazar, calle de la Marina número 46, frente al Huerto del Rey, Palma.

NOTA.—A cada comprador le será entregada una «Instrucción práctica» explicativa del modo y épocas del sulfato, aprobada por el citado Sr. Ingeniero.

## ¡Abajo EL MONOPOLIO! PETRÓLEO VERDADERAMENTE REFINADO DE NUEVA-YORK

Se vende por latas, Hojalatería de Bartolomé Ferragut, calle de Apuntadores esquina San Juan.

Por cajas: Almacén de D. Bernardo Estela calle de la Marina número 62.

Al por mayor, Martínez y Planas calle de San Juan número 20. En partidas de 10 á 25 cajas á reales 70.

Nota importante.—En vista de la alteración de los derechos de importación sobre el petróleo refinado que regirán con los nuevos aranceles, pronto anunciaremos al público el establecimiento de una nueva Refinería cuyos estudios estamos efectuando.

*Martínez y Planas*

## VERDADERA BARATURA CORTES Y PIÑA

vulgo Casa BOU

Calle de Siete Esquinas 14.

—Esta antigua casa siguiendo la costumbre de favorecer á sus numerosos parroquianos aunque adelantándose á la temporada verificará una BARATURA VERDAD de la mayoría de artículos á que se dedica la cual empezará el lunes próximo 4 Abril.

Camisetas algodón	desde 3 reales una
id. id. jumel finas	id. 4 id. id.
Pañuelos seda	id. 2 id. uno
id. hilo	id. 1 id. id.
id. capucha merino negro	id. 20 id. una
Tela hilo Unión	id. 3 id. cana
Listas algodón	id. 2 1/2 id. id.
Indianas para vestidos novedad	id. 2 id. id.
Batistas camisas para hombre	id. 3 id. id.
Cotonet	id. 1 3/4 id. id.
Madapolanes	id. 2 id. id.

### GRAN OCASIÓN

Merinos desde 8 reales cana.  
Mantillas sarga 20 reales una.  
Velos para mantillas desde 4 reales una.

Calle de Siete Esquinas 14.

## Oficiales Zapateros

Se necesitan en la fábrica de calzado de Santa Catalina, calle de Caro, 11.

IMPRENTA DEL COMERCIO—CONQUISTADOR, 43

—Esto no es moderno. Es un bronce antiguo.

Pero Fides desconfiaba. Todas aquellas atenciones eran para ella otros tantos esfuerzos para alejarla de la vía divina. El pobre Savarón, que sudaba sangre y agua por complacerla, representaba á los ojos de la jóven el espíritu del mal. Trocábase en el enemigo contra el cual tendría que luchar. Las armas de Fides eran la oración, el ayuno, la meditación. Las armas del tutor consistían en esmaltes chinoscos, lacas viejas, y figuritas talladas en cristal de roca. A cada nuevo cachiyache que entraba en brazos del teniente, ella decía para sus adentros:

—Otro ataque que se prepara. Pero con la ayuda de Dios, sabré rechazarlo.

Dejarse inducir en tentación hasta el punto de mirar con alguna complacencia uno solo de los objetos ofrecidos á la satisfacción de sus deseos, le hubiera parecido la violación de todos sus juramentos y la ruptura de los votos que espontáneamente había pronunciado. Durante los ocho primeros días, se abstuvo de pasar el dintel de su cuarto, ni siquiera para visitar los cuatro árboles del jardín. Figurábase poder llevar hasta sus últimos momentos aquella vida claustral. Al levantarse, leía la misa, á falta de capilla donde oirla. A las dos, las vísperas. A las seis, el *Angelus*.

Al principio, levantóse tres noches consecutivas á las cuatro de la mañana para cantar maitines. Pero un vecino del primer piso se quejó contra aquella música nocturna, cuyos acordes le turbaban el sueño. Fides se resignó á suprimir los maitines, no sin haber ofrecido este sacrificio á Nuestro Señor Jesucristo.

No tardó en convencerse, andando el tiempo, de que

habría de transigir con su rigorismo absoluto. Sus vestidos, fuera de los cuales había crecido con el traje de novicia, no eran llevaderos y amenazaban dejar sus piernas y hasta sus pantorrillas á descubierto. Por otra parte, Savarón no reunía ninguna de las cualidades necesarias para la elección de un traje femenino. La vieja Mariana, su criada, sorda como una tapia y achacosa como setenta años, declarábase incapaz de recorrer tiendas en busca de confecciones y telas de vestir. Sor Eufrosina desfallecía ante la idea de poner los pies en la calle. Al menos hubiera querido consultar con su director de conciencia aquella cuestión capital. Pero se le había quitado todo medio de comunicación con las monjas de San Maglorio. Y los vestidos eran cada vez más cortos! Por fin capituló y consintió en ir á los almacenes del *Bon Marché* en compañía del diablo tentador, es decir de su padrino.

San Mateo dice en el párrafo 8.º del 4.º capítulo de su Evangelio:

«El diablo condujo á Jesús á la cúspide de una elevadísima montaña y le enseñó todos los reinos del mundo y la gloria que los rodea.

«Y le dijo: te daré todo eso, si ante mí te postras y me adoras.»

Este pasaje del Nuevo Testamento bulló en la cabeza de Fides durante su excursión por las salas del bazar. El diablo era su tío, ayudado de un demonio de segundo orden que bajo las engañosas facciones de un jefe de departamento, tendía ante sus ojos, no todos los reinos pero sí todas las novedades del mundo. Este último demonio la irritaba además por su familiaridad:

—Lleva la señorita medias rayadas? le decía. Es hoy